

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes, 11 de Febrero de 1896

Año XXV. Núm. 6.814

## El marqués de la Puente y de Sotomayor

Con este ilustre procer, como dice nuestro estimado colega «La Epoca», desaparece una de las figuras más simpáticas de la sociedad madrileña.

«Había nacido el señor Osma en el Perú, donde hizo gran carrera política, llegando á presidir la Cámara de diputados, y vino á esta corte, durante el reinado de Doña Isabel II, como ministro de su país. Su inteligencia, su ilustración y su considerable fortuna conquistaronle en Madrid una posición muy brillante, y pronto fué su casa centro favorito de la sociedad madrileña. Llenos están los periódicos de aquellos años con la relación de los bailes, los banquetes y las demás fiestas que se daban en aquella residencia suntuosa, que es la misma en que hoy vive la marquesa de Squilache.

D. Joaquín José de Osma y Ramirez, de Arellano, pertenecía á la casa de los condes de Vistaflorida, en la antigua colonia española de que hemos hablado ya, y era marqués de la Puente y de Sotomayor y grande de España, por su casamiento con doña Ana de Zavala y de la Puente, hermana del capitán general de los Ejércitos españoles y primer marqués de Sierra Bullones, don Juan de Zavala, é hija de los marqueses de San Lorenzo de Valleumbroso y de la Puente y Sotomayor.

De este matrimonio fueron hijas la difunta marquesa de Povar, cuyo único hijo es el actual duque de Arion, marqués de Povar y de Malpica; la condesa de Casa-Valencia, esposa de nuestro actual embajador en Londres, y la señora de Cánovas del Castillo.

El título de marqués de la Puente y de Sotomayor, creado por Carlos III, fué cedido á su hermana por el general Zavala. La grandeza de España aneja al mismo, fué merced concedida á aquella noble señora por S. M. la Reina Regente. en 1891.»

\*\*\*

«Hombre de extraordinario gusto, el señor Osma, hizo construir al final de la Castellana, y entre magnífico parque, el hermoso hotel de la «Huerta», que regaló á la actual señora de Cánovas cuando ésta contrajo matrimonio, y que en un principio estuvo destinado solamente á que se celebraran almuerzos en aquella soberbia estufa, cuidada con tan singular esmero.

Después levantóse, á la entrada del paseo citado, el hotel que regaló el marqués á su hija la condesa de Casa-Valencia, y el inmediato, en que residió su opulento dueño durante los últimos años de su vida.

Distinguíase el marqués de la Puente por sus sentimientos piadosos y caritativos. Unido va al triste recuerdo de la muerte de su hija mayor el de la fundación de un Asilo benéfico.

Sostenía desde hace tiempo una ins-

titucion, semejante á la del Comedor de la Caridad, establecida en el Asilo del Sagrado Corazon, y empleaba constantemente, en otros objetos análogos, importantes sumas.

\*\*\*

«Su avanzada edad hacía temer el ataque de cualquier dolencia funesta, pero hasta hace muy pocos meses gozó el marqués de completa salud.»

Aun recordamos un retrato suyo que dedicó á su hija la señora de Cánovas, y al pié del cual escribió, con segurísimo pulso: «A los ochenta años.»

Sentábase muy bien el clima de Biarritz, poblacion en la que pasaba todos los veranos.

Muchos de sus amigos le recordarán hoy en aquel hermoso salon, con vistas al mar, del piso bajo del Hotel de Inglaterra, donde recibía á cuantas personas se honraban con su trato, con una bondad encantadora y una cordialidad que ganaba para él constantemente respetos y simpatías.

## Una aclaracion

Efecto de una mala interpretacion han dicho varios periódicos que el gobierno de los Estados Unidos había entablado negociaciones cerca de las demás potencias civilizadas para interponer reunidas sus buenos oficios, con carácter amistoso, cerca del gobierno español para que la campaña de Cuba no tome el aspecto sanguinario é inhumano que algunos han supuesto con motivo del nombramiento del general Weyler.

Mejor informados, resulta que no es el gobierno de los Estados Unidos quien ha entablado semejantes negociaciones.

Lo que hay de verdad en todo esto, segun el presidente del Consejo de ministros, es que apenas se supo el nombramiento del general Weyler, la prensa laborante de Paris y los Estados Unidos echó las campanas á vuelo, asegurando que la llegada á Cuba del citado general señalara el comienzo de una nueva era en la campaña: que se llevaria adelante á sangre y fuego, sembrando por doquier el exterminio nuestras tropas.

Alarmáronse con estas nuevas algunas familias benévolas á los insurrectos, ó por lo menos tibias de españolismo, que habitaban en Cuba, y acto seguido se embarcaron, con rumbo la mayoría á los Estados Unidos. En este país la comision del Senado encargada de dar dictámen acerca de la beligerancia, y que, como sabemos, muestra grandes simpatías por los filibusteros, se creyó en el caso de excitar al gobierno de su nacion para que entablara negociaciones para la accion colectiva ya citada.

El gobierno norteamericano no ha

contestado aún á tales excitaciones, pues hoy por hoy no hay pretexto ni razon que las pueda abonar.

Cree el Sr. Cánovas que por esta causa los Estados Unidos no harán gestiones en tal sentido, ni por sí, ni juntamente con otras potencias; que en el caso contrario es lógico presumir que las demás naciones no firmarían nota colectiva alguna, y en último término, aun en el supuesto de que, bien los Estados Unidos solos ó en compañía de otros países, pidieran á España que no extremase los rigores de la guerra en Cuba, nuestro gobierno contestaría cortesmente recabando su completa libertad de accion, de acuerdo con su perfecto derecho «máxime» teniendo en cuenta que nunca ha entrado en los cálculos y planes del gabinete del señor Cánovas tratar con crueldad á los prisioneros y heridos.

Recordaba á este propósito el digno presidente del Consejo, las amistosas negociaciones entabladas por Inglaterra cerca del gobierno español, cuando se hacia sin cuartel la primera guerra carlista, y las de los Estados Unidos durante igual período de la última campaña de Cuba.

Los buenos oficios de Inglaterra en el primer caso, dieron por resultado el convenio llamado de Eliot, nombre del embajador extraordinario de la Gran Bretaña, que vino á nuestro país á entablar dichas negociaciones.

Respecto á la nota de los Estados Unidos, á que también hizo referencia el Sr. Cánovas, se contestó por nuestro gobierno negándose á modificar las condiciones de la guerra y las cosas no pasaron de ahí.

Por lo demás, el gobierno no concede, ni puede conceder importancia alguna á tales negociaciones, caso de que llegaran á entablarse, porque en primer término hoy no hay lugar á ellas, nos repetía el Sr. Cánovas, y si algun día variara el aspecto de la campaña, en lo cual no piensa el gobierno, tampoco darían resultado dichas negociaciones.

## Impresiones políticas

Los energúmenos de la revolucion se salen de sus casillas atacando al general Martínez Campos hasta el punto de hacerle responsable de la muerte que dió á un joven una pareja de la guardia civil.

Esa gente trueca los frenos.

Los indirectamente responsables de aquella desgracia y de cuantas hubieran podido ocurrir, son los pérfidos embaucadores del pueblo que le azuzan contra honrados prestigios para satisfacer odios que ellos no se atreven á desahogar cara á cara.

Los que tienen sobre su conciencia los asesinatos de Mirasol y Velarde; la sangre derramada en estériles revuel-

tas como la del cuartel del «Buensuceso», del castillo de San Julián de Cartagena y otras muchas, pueden cargar con esa otra victima inmolada en Madrid á las ruines conveniencias de la revolucion y del escándalo.

Afortunadamente, para ellos, su conciencia es sorda; y la paciencia de la gente honrada, inagotable.

Que nadie toque á los periodistas. Este es el estribillo que han puesto en moda los de la «gran circulacion», para quienes se inventó la libertad de tergiversar las cosas y comprometer á las personas, sin que estas tengan siquiera el derecho de quejarse.

Notorio es cuanto han zarandeado al bueno del general Martínez Campos, atribuyéndole declaraciones contradictorias, graves algunas, tan pueriles y evidentemente falsas como la de que no se quitaría la barba hasta que Su Magestad la Reina se lo dijera.

Pues porque la victima se ha quejado de este abuso, negándose á hablar con periodistas para que no tergiversen sus palabras, los reporters han fulminado excomunion contra el general.

A este paso deberemos descubrirnos é hincar la rodilla ante los señores feudales del moderno periodismo.

Ningún poder igualará al suyo.

Parece que en una nueva proposicion presentada al Parlamento de los Estados Unidos, se pide el reconocimiento de la beligerancia á los insurrectos.

En ella se dice que existe una guerra entre España y «un gobierno establecido».

Primera falsedad, pues no hay tal «gobierno» sino una mera junta trashumante que cambia de residencia acosada por las tropas españolas, como tribu de bandidos perseguida por la guardia civil.

Se añade que el tal gobierno está sostenido por un ejército; lo cual es también falso, pues se sostiene por su lijereza de piés y vive de lo que roba la cuadrilla que le acompaña.

Se afirma que el tal ejército ha sido «reconocido» por los habitantes de Cuba, cuando en realidad solo es «soportado» por temor al macheteo.

En razon á las falsedades expuestas, se pide el reconocimiento de la beligerancia á los mambises.

Si tal absurdo prosperara, no habría diferencia alguna entre los mercaderes yankees y los incendiarios de Cuba.

Anúnciase nuevamente la intervencion del Gobierno francés en la cuestion suscitada por el despido de cuatro operarios de la fábrica de vidrio de Carmaux.

Poquito á poco, sopretexo de evitar las huelgas, la ingerencia socialista en los asuntos meramente privados, va siendo completa.

Ya nadie podrá decir en Francia, en lo sucesivo, que hará de su capa un sayo, sino lo que tase el gobierno de Mr. Bourgeois.

La famosa frase del revolucionario Proudhon «la propiedad es un robo», deberá sustituirse por esta «La propiedad es un mito».

### Mesa revuelta

La importación total de vinos en el Reino Unido durante todo el año de 1895, ha ascendido á galones 15.695.700 (713.432 hectólitros), valorados en 27 millones 60.420 duros.

Dicho total está formado de 10 millones 862.754 galones (493.761 hectólitros) de tintos, estimados en duros 12 millones 244.380 y 4.832.754 galones (219.671 hectólitros) de blancos, valorados en 14.816.040 duros.

Clasificada la procedencia de los vinos, resulta que correspondiendo á Francia algo más de la tercera parte de la cantidad del vino importado, y á España la cuarta parte, sin embargo, atendiendo al valor del mismo vino le corresponde á Francia más de la mitad del valor de la importación total y á España solamente un 15 por 100.

¿En qué consiste esto?

Naturalmente en el valor del vino. Los vinos franceses se pagan mucho más que los vinos españoles.

De aquí resulta una enseñanza; no solo se debe aspirar á importar más vino español en Inglaterra, sino á que éste se aprecie y se pague más.

Claro está que esto no se consigue elevando los precios, lo cual ahuyentaría los compradores, sino mejorando la elaboración.

Mucho se ha adelantado en estos últimos años, pero queda todavía mucho por hacer y los resultados están bien á la vista.

Ha habido siempre una excesiva tendencia á considerar los fenómenos históricos como propios de la especie humana, siendo así que existen á toda la serie animal, y conocidos desde largo tiempo como sucede en el hipnotismo en la gallina, y otras especie de aves, reptiles y crustáceos, fenómenos que hay autores los atribuyen al terror. Innumerables serían los ejemplos que podrían citarse de experimentos que sobre el particular se hacen en los laboratorios, y cuyas prácticas son de uso corriente, aún entre algunos campesinos franceses, que cuando no dejan empollar á una gallina ciertos huevos y si ponerla sobre otros, no tienen más que colocar la cabeza bajo el ala, balanceándola de este modo hasta que se duerme, llevándola después al nuevo nido; pues dicen que de este modo olvidan sus primitivos huevos.

Aun cuando el hombre se valga de ciertos medios para hipnotizar los animales, lo cierto es que éstos pueden hacerlo en aquel, como el caso de un niño hipnotizado por una cotorra. Los animales también están sujetos á las convulsiones, á los temblores y parálisis histéricas.

Un simple perdigon, que apenas hiere á un venado, puede paralizarlo. La corea histérica se presenta también en los caballos, pues se ha observado que algunos tienen movimientos rítmicos laterales de la cabeza y del cuello, á la par de los miembros posteriores,

ejecutando un verdadero baile. En suma, la observación de hechos que pasan inadvertidos por todos en los animales, pueden dar una idea de todos estos fenómenos, tan discutidos hoy en la ciencia.

Siempre se había creído que sembrándose la luna á nuestro planeta tendría que tener como nosotros mares, rios y atmósfera; pero como cada día los medios de observación por los telescopios es mayor, han podido hacerse fotografías, cuyas pruebas indican que el agua existe efectivamente allí. Se advierten en la luna partes accidentadas, grandes y pequeños surcos, formando curvas como las tortuosidades de nuestros rios.

Así que es necesario admitir la existencia de los rios parecidos á los de Sahara ó á los de los desiertos de América del Sur, que sale de pequeños lagos para perderse en áridas llanuras.

El agua que ha existido y que de seguro existe hoy, no lo es en grandes masas como los océanos, sino en muy inferior cantidad, así como su atmósfera no tiene la densidad del aire nuestro.

### El general Luque

El ministro de la Guerra mostraba se anoche satisfechísimo del brillante hecho de armas realizado por la columna del general Luque, y manifestó que esperaba que éste sería propuesto por el capitán general de Cuba para su ascenso á general de división.

El general Luque tiene cuarenta y cinco años de edad y posee un historial brillantísimo, habiendo ganado sus empleos en el campo de batalla, donde en diferentes ocasiones recibió heridas de importancia.

Nadie ha olvidado el heroísmo de que dió pruebas en el combate de Somorrostro, del que fué retirado gravísimamente herido.

Atravesado de un balazo estuvo algunos días entre la muerte y la vida, recibiendo, á la edad de veintidos ó veintitres años, el grado de teniente coronel. Ha sido, pues, Luque uno de los tenientes coroneles más jóvenes de nuestro ejército.

Durante la última guerra civil se distinguió por su extraordinario arrojo.

Sus dotes de inteligencia é ilustración son poco comunes. Estimándole en lo mucho que valen, el general López Domínguez llamó á Luque á su lado al encargarse por segunda vez del ministerio de la Guerra, y le confió un puesto de confianza en el ministerio, puesto que el joven general desempeñó con mucho acierto, mostrando en él condiciones administrativas que realizaban sus grandes dotes militares.

(«La Correspondencia» del jueves 6)

### La beligerancia

He aquí dos opiniones sobre la beligerancia de los insurrectos cubanos, que para nadie pueden ser sospechosas de españolismo.

Del «New York Sun»: «En un «meeting» celebrado por la asociación de Jóvenes de la parroquia de Calvario de Nueva York, el 21 de enero, el doctor Wolfred Nelson, miembro de la real sociedad de Geografía de

la Gran Bretaña, disertó sobre el tema «Cuba y su pueblo», y entre otras atinadas observaciones hizo la siguiente:

«No debemos olvidar que los rebeldes han tenido por suya toda la estación veraniega para organizarse y sacar el mejor partido de las circunstancias. Pero mientras han arrasado y quemado pequeños lugares no han sido capaces de conservar ni uno siquiera, y no han ocupado ningún puerto de mar.

«No constituyen, pues, sino hordas. Concederles los derechos de los beligerantes á tales gentes, sería recompensar y premiar el asesinato, la destrucción, el incendio, cual si fuesen las conquistas y productos de la civilización que esta centuria habría de dejar al siglo XX.»

Del «New York Times»:

«Hay indubitablemente algo de opacético en el relevo del general Martínez Campos del gobierno de Cuba, y es una ironía de la suerte que tan valeroso y humano general no haya podido vencer á los rebeldes. Y eso que en su odio al derramamiento de sangre, olvidó que el fin de la guerra es la victoria, y que los medios mejores para conseguirlo son aquellos que son más efectivos.»

«Ahora que el general Weyler lo ha sucedido en el mando del ejército, es de esperar que éste responda á la guerra con la guerra. Más tan pronto como comience á tratar con estricta justicia á esos facinerosos que en los pasados meses tanto han saqueado, destruido, incendiado y asesinado, no faltará quien pida intervención para refrenar á los «carniceros» y echen de menos la «clemencia y humanidad del general Martínez Campos.» Pero, no obstante esas históricas declamaciones, hay motivos para creer que España no caerá ya en ese absurdo, y tratará á esos vándalos como se merecen, dándoles una dosis de su propia medicina.»

### Do Marina

La memoria «Reina Regente»

Días pasados se reunieron bajo la presidencia del general Beranger; los vicealmirantes y contraalmirantes residentes en Madrid, para estudiar la memoria hecha con motivo del naufragio del «Reina Regente», acordando, después de detenido examen de la misma, lo siguiente:

Que el crucero «Regente» no tenía defecto alguno marineramente que su pérdida debe atribuirse al inesperado y duro temporal que, inundando la cubierta y los compartimentos de proa de hinozo obraron, habiendo quedado antes sin gobierno por averías en las máquinas; y, por último, que es verosímil el supuesto de que fuese el «Reina Regente» el buque que algunos habitantes de Bohemia creen naufragado cerca de aquella costa.

La junta, de acuerdo con el informe, no ha depurado responsabilidad alguna por entender que no les eses su cometido.

### Movimiento de buques

Ha pasado á situación de armamento el crucero «Isla de Cuba», y á cuarta situación segunda reserva los acorazados «Pelayo» y «Vizcaya».

Ha salido del varadero del Ferrol el cañonero «Condor».

Practicantes á Cuba  
Se han comunicado al capitán general del departamento de Cádiz las órdenes oportunas, á fin de que sean pasados para la Habana seis practicantes de la Armada, de los efectos á aquel departamento.

### Reglamento de Condestables

Ha sido modificado el art. 209 del reglamento de Condestables de la Armada, en el sentido de que no puedan ascender los que sean declarados inútiles para el servicio de mar.

Esta medida afecta á cuantos se hallen comprendidos, por cualquier circunstancia que sea, en el artículo de referencia.

### El comandante del «Terror»

Ha sido nombrado comandante é inspector de las obras del torpedero destructor «Terror», que se construye en Londres, el teniente de navío de primera clase D. Pedro Peral, hermano del malogrado inventor del submarino de su nombre.

El Pedro Peral saldrá en breve para Inglaterra á fin de encargarse de su nuevo destino.

### TELEGRAMAS

Barcelona 5.—El obispo enfermedad que padece el obispo de esta diócesis permanece estacionaria. Continúa la gravedad de la dolencia y son muchísimas las personas que acuden al palacio episcopal interesándose por la curación del venerable prelado.

### El partido republicano nacional

Barcelona 5.—Varios diputados republicanos y caracterizados prohombres del mismo color político, se reunirán hoy para acordar las bases de la organización del partido republicano nacional. Se unirán los progresistas templados, los centralistas, exposibilistas y algunos republicanos sueltos.

Se da gran importancia á la reunión:

### Horroroso crimen

Toledo 5.—Ayer fué hallado arrojado en la carretera del pueblo de Novés, el cadáver de un hombre que, reconocido, resultó era un vecino de Almorox llamado Cristóbal Sánchez. El cadáver presentaba varias heridas producidas por arma de fuego y blanca. Se ignora quienes puedan ser los autores de tan horroroso crimen.

El juzgado de Torrijos, que es el que entiende en el sumario formado para esclarecer los hechos, trabaja sin descanso en pro del descubrimiento de los criminales.

### Horroroso incendio

Alicante 5.—A las doce y quince minutos de esta tarde se ha declarado un horroroso incendio en una refinería de petróleo, propiedad de los señores Fourcade y Guztubuy.

El gobernador, que acababa de posesionarse de su cargo, acudió al lugar del siniestro, acompañado de las demás autoridades.

El incendio se inició en una caldera que contenía 80.000 litros del líquido mencionado.

Gracias á las medidas adoptadas por las autoridades y por el granjero de la fábrica, se pudo dominar el fuego y evitar que éste se propagara á otros depósitos.

# Gacetilla

Mañana festividad de Sta. Eulalia se inaugurará en la iglesia que lleva su nombre el nuevo altar que han costado varias piadosas personas.

A las diez se cantará misa mayor solemnemente ocupando la Cátedra del Espíritu Santo el Rdo. D. Pascual Gil Martín, Capellan Párroco de la fortaleza de Isabel II. Al anochecer habrá piadoso ejercicio que seguirá todos los días de la octava.

Dicho altar ha sido construido en el taller de carpintería de nuestro amigo D. Pedro Andreu y bajo su dirección; es de estilo bizantino y se ha empleado el cedro para su construcción, siendo del propio material los candelabros, sacras y demás adornos anejos al mismo.

Enviamos nuestro parabien al señor Andreu por lo esmerado de su trabajo y por habernos demostrado que en Mahon se puede competir con los acreditados talleres del Continente.

La Dirección General de Correos en telegrama dirigido a las Administraciones del ramo, les comunica que durante lo que resta de año económico los vapores correos de Barcelona a Mogador, saldrán del primer puerto los días 25 de cada mes en lugar del 18 que estaba señalado por R. O. de 7 de Julio último.

Anoche se dio parte a la autoridad local de haberse declarado un caso de viruela en una mujer que precedente de Barcelona llegó el jueves último a esta ciudad.

Por la Alcaldía se han tomado las debidas precauciones, y ordenado que la paciente fuese trasladada al Hospital de epidemia, anejo al Civil.

A las primeras horas de esta tarde se ha incendiado la chimenea de una casa de la calle de San Roque causando el consiguiente trastorno entre aquellos vecinos. Después de algun tiempo ha sido dominado el voraz elemento, sin consecuencias desagradables.

El vapor remorcadador «Constante», fondeado en este puerto esta mañana, procedente de Ciudadela, ha tomado a remolque esta tarde uno de los chalanes y otros objetos para el dragado de aquel puerto.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Antonio Batlle; un capellan de artillería; dos oficiales; Pedro Massanet; un guardia civil; Pedro G. Ordina; Pedro Pagés; Bartolomé y Gabriel Palliser; Pablo Bach; Juan Banuls; Pablo Martín; Gabriel Prats, y Gabriel Mullorich.—Total 15.

La Comisión de festejos del «Centro Carnavalesco» reunida en la noche de ayer acordó el nuevo itinerario que seguirá la Cabalgata en la tarde de lunes de Carnaval:

Organización y salida: Plaza Esplanada, Moreras, Hannover, Plaza Constitución, Isabel II, Frailes, Arrabal, Cifuentes, Cos de Gracia, Estrella, Gracia, Infanta, Anuncivay, San Fernando, Comercio, Orfila, Reina, Castillo, San Manuel, Santa Eulalia, Plana, Castillo, Plaza Príncipe, Plaza Carmen, Arravaleta, Nueva, Hannover, Buen

Aire, Iglesia, Plaza Constitución, San Roque, Arrabal, Horno, Cifuentes, y disolución en la Plaza de la Esplanada.

Los carruages que por sus dimensiones no puedan pasar por alguna de las calles mencionadas darán el correspondiente rodeo para incorporarse a los demás en la calle siguiente.

Nadie ignora cuan penoso es el tartamudeo tanto para los que son atacados de este defecto como para los espectadores. Este público sabrá pues con gusto que el señor DOCTOR CHERVIN, Director del Instituto de Tartamudos de París, empezará en el día 9 de Marzo en Madrid, Hotel de Rusia, un curso práctico para la curación en veinte días no solo del tartamudeo sino tambien de todos los defectos de pronunciación.

## Círculo Menorquín

El sábado 15 del corriente, empezando media hora después de terminada la ópera, se dará en el Principal un baile de máscaras por cuenta de esta sociedad.

Las condiciones y la suscripción obran en Conserjería.

Mahon 3 de Febrero de 1896.—P. A. de la J. D.—Juan Buils, Srío.

## Calendario

Santo de hoy.—Stos. Lázaro, obispo, Saturnino, presbítero y mártir, y Félix, mártir.  
Santo de mañana.—Sta. Eulalia, virgen y mártir, y Stos. Modesto y Julian, mártires.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

## Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon	
Barcelona 100	4 t.
4 por ciento Interior	64'22
4 por ciento Exterior	73'65
4 por ciento Amortizable	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	94'12
Id. Id. Id. 1890	81'87
Banco Hispano-Colonial	00'00
Ferro-carril de Francia	21'30
Ferro-carril del Norte	26'20
Id. de Orense	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	54'37
Id. del Norte	00'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa	58'87
Obligaciones C. Atlántica	86'25

Empeños del Casino Mercantil  
Interior, rs. vn. paga alcista.  
Exterior.

Oficial	
Madrid 100	4 t.
4 por ciento Interior	64'40
4 por ciento Exterior	73'80
4 por ciento Amortizable	78'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	86'94'10
Id. Id. Id.	90'82'00
Acciones Banco de España	378'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	188'00
Paris á la vista	20'75 á 20'65
Londres á la vista	30'40 á 00'00
Londres á 60 días vista	00'00

## Movimiento del Puerto

Despachados el 10  
Para Niza, vapor-yacht inglés «Rhona», capitán Mr. G. H. Prior, con 45 tripulantes, 11 pasajeros y lastre.  
Entrados el 11  
De Ciudadela, vapor «Constante», capitán don Domingo Frixelon, con 7 tripulantes y lastre.  
Despachados el 11  
Para Ciudadela, el buque anterior.  
Para Palma, vapor-correo «Nuevo Mahonés», capitán don Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, 35 pasajeros, efectos y la correspondencia.

## Sociidades recreativas

### Casino «Del Consey»

El juéves próximo, despido de la Compañía, se pondrá en escena el drama *Cómo empieza y cómo acaba*, finalizando con baile de máscaras.—La Empresa.

### Casino «El Progreso»

El juéves y sábado próximos por la noche habrá baile de máscaras, como asimismo por la tarde del domingo.—San Luis 10 Febrero de 1896.—Por la Comisión, Lorenzo Pons Orfila.

### Teatrito de Llumenasas

El juéves próximo se pondrá en escena un drama en dos actos y una divertida pieza, cantándose un coro y finalizando con baile.

Para el sábado, el cuadro de costumbres en forma de zarzuela y en verso *Foch... y fum*.—La Comisión.

## Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 5.—1 vaca, 165 kilos, noria d'és Cumisari; 1 ternero, 105, Juan Mercadal (Alayor); 2 carneros, 25, Santa Creu (Mercadal); 2 id., 28, Binihumaya (Alayor); 1 id., 20, S' Ertiga (id.); 2 cabras, 19, Sant Antoni, y 4 cerdos, 357.

Día 6.—1 buey, 224 kilos, Se Mudaina (Ciudadela); 1 ternero, 132, Trepucó de Gabriel (Villa-Carlos); 1 carnero, 30, Trepucinet; 4 id., 61, Refal Nou, y 2 cabras, 13, Sant Antoni.

Día 7.—1 buey, 237 kilos, Biniburdó (Mercadal); 1 ternero, 147, estancia Biniencolla; 1 ternera, 83, Biniencolla de Miguel; 1 carnero, 27, S' Espeumé; 1 id., 18, don Miguel Estela; 2 id., 30, Binihumaya (Alayor); 1 id. y 1 cabra, 13, Bellevista (Mercadal) y Sant Llurens (Ferrerias) respectivamente, y 5 cerdos, 480.

Día 8.—1 vaca, 143 kilos, vergel del señor Barcelo; 1 id., 164, Miguel Mellá (Alayor); 1 id., 204, huerto de Binierroga; 1 ternero, 79, noria de don Sebastian Vinent (Villa-Carlos); 1 id., 218, Antonio Olivés (Llumenasas); 1 id., 179, Juan Xequet (Alayor); 1 carnero, 26, Refal Vey; 3 id., 28, 2 de Bellevista (Mercadal) y 1 de Santa Creu (id.); 1 id., 14, Sant Refal, y 3 cerdos, 187.

Día 9.—1 vaca, 207 kilos, Llumena del señor Netto (Alayor); 7 carneros, 53, huerto de Lenzell (Mercadal), y 1 cerdo, 77.

## Telegramas

### El Bien Publico

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 10.—11'45 m.

La explosión producida por el bolido que pasó por nuestra atmósfera produjo gran alarma en todo Madrid.

En el Observatorio me dicen que la luz que despedía dicho aereolito apareció á las 9 y 2 y estalló á las 9 y 34, calculándose que se le vió recorrer la distancia de 30 á 40 kilómetros.

Madrid 11.—12'40 mad.

Se ha recibido un telegrama de la Habana anunciando la llegada del general Weyler, y que se le ha hecho entusiasta recibimiento.

Multitud de embarcaciones menores rodeaban el vapor á su llegada, y las calles y azoteas estaban ocupadas por inmenso gentío que vitoreaba al general y á España.

Madrid 11.—2'40 mad.

Dícese desde la Habana que se han presentado al Juzgado los reductores que fueron espulsados, quedando presos.

Según el parte oficial de Cuba los rebeldes atacaron á Güira, Macuriges y Sta. Maria del Rosario, siendo rechazados con pérdidas.

Madrid 11.—10 m.

La Gaceta publica el nombramiento del general Sabas Marín para Gobernador general de Puerto-Rico.

El día 29 se verificará el sorteo de amortización de los billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1886.

Se hacen preparativos para despedir al Batallon de Wad-Ras, destinado á Cuba.

Madrid 11.—10'15 m.

Habana.—Han sido bien recibidas las frases pronunciadas por el general Weyler al posesionarse del mando; ha dicho que se alejará de la política y que solo distinguirá españoles y separatistas, inspirando sus actos en la más estricta justicia.

Madrid 11.—1'45 t.

Barcelona.—En la calle de Mineros ha ocurrido una explosion de gas, de cuyas resultas ha habido cinco heridos y de gravedad una muger. El edificio ha sido destruido.

Para Delegado de Hacienda de las Baleares ha sido nombrado don Alejo Abella.

## TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana  
DIRIGIDA POR EL MTRO. SR. BELLISSIMO  
8.<sup>a</sup> de abono. 3.<sup>a</sup> serie.

### Funcion para mañana miércoles

A beneficio del tenor D. Luciano Gasparini, quien tiene el honor de dedicarlo á los concurrentes al Teatro.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

## Un Ballo in Maschera

Después del tercer acto el beneficiado cantará la gran aria y cabaleta de la ópera IL TROVATORE.

Precios los publicados.

A las ocho en punto.

Nota.—Continuando la indisposición del Sr. Banquells, desempeñará el papel de Samuel el Sr. Rey.

Gran funcion para el juéves 13 Febrero, á beneficio de la contralto Sta. D.<sup>a</sup> Ada Filibert, la que tiene el honor de dedicarla á las distinguidas señoras y señoritas abondadas y á todas las que han concurrido en la actual temporada á dicho coliseo.

### PROGRAMA

- 1.º La ópera en 4 actos
- 2.º Una romauza cantada por la beneficiada
- 3.º Duetto de tiple y contralto de la ópera GIOCONDA.

La Beneficiada aprovecha esta ocasion para reiterar á las señoras y señoritas á quienes dedica su beneficio, las seguridades de su más distinguida consideracion, esperando que la funcion escogida será de su agrado.

Imp. de M. Parpat.

### Alcaldía de Mahon

Segun me participa el señor Juez de primera instancia de este partido la niñera que tiene a su servicio María Bennasar, ha encontrado por una de las calles de esta ciudad un alfiler de oro de corbata que ha puesto á mi disposición para los efectos de los artículos 615 y 616 del Código civil.

Lo que se anuncia al público para que el legítimo dueño de dicho alfiler pueda recogerlo en esta Alcaldía en donde se le entregará después de expresar las señas; quedando obligado á abonar al padre de la niñera á título de premio la décima parte del premio de la alhaja; y los gastos de anuncios.—Mahon 10 Febrero de 1896.—El Barón de las Areuas.

### SUBASTA

El día diez y seis del actual á las once de su mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, si la postura es del agrado de los vendedores las fincas siguientes:

Primero. Una casa situada en esta ciudad, calle del Horno número diez; y

Segundo. Una Estancia denominada «Le Varmey» formada de un vergel de unas cuatro barcillas tierra de regadio y una porción de terreno seco de unos tres almudes tierra sembrado, situado en el punto llamado «Los Agotás» y dos porciones de terreno seco, el uno de seis cuarteras tierra sembrado, y el otro de unas tres cuarteras tierra sembrado situado en el parage de Rafal Colom. Esta finca se venderá reunido, y por grupos si lo exige algún licitador.

Los títulos de propiedad de dicha venta, obran en propiedad del referido Notario.

### CENTRO INSTRUCTIVO

#### Primera á segunda Enseñanza

El mencionado establecimiento queda abierto desde hoy para el público en la Cuesta de Deyá núm. 28 bajo la dirección de D. Eladio Caro y D. Miguel Villalonga y Mascató.

Los alumnos irán acompañados á dicho establecimiento, y de este á sus respectivas casas por un empleado del mismo.

Serán admitidos como alumnos, desde la edad de siete á doce años; y como párvulos, desde cinco á siete años. La clase de mayores, la desempeñará el Sr. Caro; y la de menores, el Sr. Villalonga.

Para más informes, dirigirse á la misma casa Cuesta de Deyá núm. 28 de 9 á 10 mañana y de 3 á 5 tarde, todos los días no festivos.

### EN VENTA

1.º El predio «Hort des Lleón», juntamente con el llamado «Las Fontanillas» agregado al mismo, pero con esclusión de las Salinas, situado en el término de Mercadal.

2.º El predio «Espaumer vell» situado en el término de Mahon.

3.º Y la casa núm. 24 de la calle de Deyá de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andrés.

### Pérdida

Desde la calle de S. Roque hasta el principio de la del Arraval se perdió una cartera que contenía un botiquín de homeopatía. Se gratificará á la persona que lo entregue en esta imprenta.

### Para alquilar

Lo están los altos y los bajos, juntos ó por separado, de la casa calle de San José números 41 y 3.

Para informes calle del Angel, núm. 10.

### VIA-CRUCIS

(PASOS)

Un librito en 8.º de 25 páginas, se venden en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

**DOS** mesas para despacho una de grande y otra pequeña se venderán á un precio barato.

Informarán en esta Imprenta.

### Para vender

Lo está la casa calle de San Bartolomé, núm. 19.

Informará su dueño que vive en la misma.

**ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA**

**PASTILLAS NIELK**

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO

Curan las AFTAS ó ESCORIACIONES DE LA BOCA; calman la IRRITACION producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello-rojo con la marca de la **SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPANOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª**

Se encuentran en todas las farmacias.

### IMPRENTA DE PARPAL

**TINTAS** negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada, para sellos de goma, colores azul, negro, morada y encarnada.

### Para alquilar

Lo están los altos de la casa de la calle de S. Jaime, núm. 11. Para informes, Cos de Gracia, núm. 8.

Lo están los altos de la casa de la calle de San Fernando, núm. 21. Para informes en la misma calle, núm. 12.

Lo está la casa de la calle de la Iglesia, núm. 7. Para informes en la calle del Rosario, núm. 17, tienda de ropas.

### Nodriza

Una mallorquina de 22 años de edad, leche de 3 meses, desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle Esplanada, núm. 15.

### YESO

**EN CAJONES DE 100 BARRAS**  
á 2.50 ptas. cajon  
Pes de vida  
Libretas de alquiler  
Listas de embarque  
Hojas de servicio  
Certificados de origen  
Declaraciones de contribucion.  
Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 39.

**CANET Y PONS**

**EL BAZAR**

¡¡Tápense que viene el frío!!!

**CAPAS desde 15 Pts. UNA**

**¡500 CAPAS!**

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

**PARA SEÑORA**

Surtido de pañets para Capas.  
Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Fanelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

**Nueva 39 y Hannóver 18**

**CANET Y PONS**

**Panadería «La Gavilla de Oro»**

DE

**MÁRCOS MERCADAL NETTO**

Se compran trigos del país y se venden harinas, salvados y sémolas todo á precios convencionales.

**DOLOR DE MUELAS**

Se cura con el Anti-odontálgico del Médico-Dentista D. Antonio Anglada, de Barcelona, siempre que sea nervioso.

Depósito en Mahon,

**DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS**  
CALLE NUEVA.

**LA CATALANA**

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.)

**Capital social 20.000.000 de reales**

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

**Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas**

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de **4.195.868'86 pesetas**

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

**NO MAS VELLO.**

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

**PAPEL SUSINI PECTORAL HIGIÉNICO**

**GUSTO AMERICANO**

Se ha recibido en estuches privilegiados grandes y pequeños, de tabaco, regaliz, yerbas aromáticas y blanco, recomendado por las principales celebridades médicas. Depósito en Mahon, almacenes de Huguet y Maspoeh.